

## HISTORIA

## El día que Negrín perdió la flota

La transcripción de una conversación telefónica entre el presidente y Matallana revela cómo malogró la oportunidad para salvar por mar a miles de republicanos

Diego F. HERNÁNDEZ  
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

El presidente del último gobierno de la República, Juan Negrín, vio frustrado su plan para poner a salvo a las tropas republicanas y lograr una paz sin represalias frente al régimen franquista. Así lo recogen unos documentos inéditos hasta la fecha, que la Fundación Juan Negrín acaba de hacer públicos y que el historiador y miembro del comité científico de la citada Fundación, Sergio Millares, presentó el pasado fin de semana en Alicante en el marco de unas jornadas con motivo del 75º aniversario del final de la Guerra Civil española.

La transcripción de una conversación telefónica entre Juan Negrín y el general Manuel Matallana, uno de los mandos que tendría un notable protagonismo en el final de la contienda por su traición a Negrín en el golpe de estado organizado el 5 de marzo de 1939 por el coronel Segismundo Casado, arrojan luz sobre la estrategia fallida del político y estadista para salvaguardar a los fieles a la República.

El historiador Sergio Millares explica en este sentido, que "entre el 4 y 5 de marzo de 1939, se produce en la base de Cartagena una insurrección fascista, y al mismo tiempo, la flota que está contaminada de elementos que no creen en Negrín, que niegan su autoridad y que de alguna manera están en connivencia con el coronel Casado, sale a la mar huyendo en teoría de esa insurrección fascista que se produce. Sin embargo, aunque los republicanos sofocan esa insurrección el día 5 de marzo, no vuelve la flota".

A juicio de Millares, tal como se deduce de los nuevos documentos desvelados, "en la base fue sofocada la rebelión, lo que pasa es que la flota zarpa y los elementos fascistas y otros dudosos dentro de la flota, llevan los barcos a Argelia. Negrín pierde la flota, y por tanto una pieza fundamental dentro de su estrategia". En concreto, la idea de Juan Negrín, y así se lo trasladó a Matallana, es que la flota fuera el garante de los barcos mercantes en que planeaba trasladar a los afines de la República cuando en España se libraba un conflicto entre sus propias filas.

"Le he dicho que haga saber al Jefe de la Flota y a los insubordinados, que su actitud, en los instantes en que un millón de soldados y civiles ocupados en labores de guerra tienen puesta su confianza y esperanza en la flota, es perjudicial y perturba las gestiones que hace el Gobierno para lograr una Paz sin venganzas y una evacuación de lo que le interesa justamente cuando hay esperanzas de lograrlo y que si cada cual tira por su lado puede producirse una catástrofe...".

Al juicio de Sergio Millares, "creo que ésta es la gran opera-

El General Matallana deseo se le pregunte al Presidente que si quiere algo de él.- Aquí Negrín al aparato.- Me comunican de la Base Naval de Cartagena que el Batallón de Artillería, un minuto.- El General Matallana viene enseguida.- Presente General Matallana que se pone a sus órdenes y le manifiesta que no hay novedad digna de mención en los distintos Ejércitos que forman este Grupo y espera sus órdenes.- Me comunican de la Base Naval de Cartagena sin que este seguro, de quien está al aparato que las fuerzas de Artillería están en actitud de rebeldía y han llegado con la flota a un acuerdo según el cual la flota saldrá a alta mar y comunicaría al Gobierno que de ninguna manera resguardará el mando en las autoridades militares para concluir inmediatamente las paz se piden envíe refuerzos que rompan seguir dicen "la barrera".- El Jefe Allegó sin la brigada.- Así se han dicho el Jefe llegó sin fuerzas para evitar que se tomara como una provocación, no se atrevo a tomar una decisión porque estimo de momento contraproducente toda violencia.- Esté al aparato el Presidente porque el oficial está manejando el Hughes. Por eso sale tan mal sigo y ademas porque no estoy hoy seguro Jefe de la Base con quien no se puede hablar por teléfono sea el que está al aparato.- Le he dicho que haga saber al Jefe de la Flota y a los insubordinados que su actitud en los instantes en que un millón de soldados y civiles ocupados en labores de guerra tienen puesta su confianza y esperanza en la Flota es perjudicial y perturba las gestiones que hace el Gobierno para lograr una Paz sin venganzas y una evacuación de lo que le interesa justamente cuando hay esperanzas de lograrlo y que si cada cual tira por su lado puede producirse una catástrofe.- Me dispuesto salga un aparato para recogerle y estoy dispuesto si V. lo juzga pertinente ir a Cartagena por esto que cortar lo pacíficamente, cortarlo pacíficamente si es humanamente posible.- Quedo enterado de cuanto se comunica respecto a la situación militar en la Base Naval de Cartagena.- Mi opinión que ya se la ampliaré verbalmente en que debe buscarse a toda costa la solución pacífica de este asunto.

Extracto de la transcripción de la conversación entre Negrín y Matallana. / FJN

Preparar ya que su salida no podrá ser tan inmediata como se quisiera toda vez que los elementos de transporte escasean y mucho más después de haber sido enviada a dicho punto la Brigada 206 que salió en el día de ayer.- Ruego me comunique a que hora podrá estar el aparato aquí para trasladarme con la máxima urgencia a su lado y ponerme a sus órdenes.- Nada más.- Espero dispónga que prepare las fuerzas al mando de una persona energica pero muy prudente sin que vayan a la Base antes de recibir órdenes concretas.- Me dispuesto a avisar al Subsecretario de Marina con quien estuve anoche para que inmediatamente vaya a Cartagena por ser persona que alif goza de autoridad y prestigio.- El aparato ha salido con Hidalgo hace unos minutos y va a Manises nada mas. Bien.- Muy bien y quedo a sus órdenes si no manda nada más.

Detalle de los documentos inéditos de la Fundación Negrín. / FJN



Juan Negrín.



Sergio Millares.

ción de Negrín que tenía reservada en los últimos momentos. Esa llamada a la resistencia no podía ser, y lo que había que hacer entonces, era ordenar la retirada, como ocurrió en Cataluña, una retirada más o menos ordenada, pero Negrín al perder la flota perdió un elemento fundamental de protección para los mercantes que se querían contratar".

Pero los sucesos fueron a más en detrimento de los intereses de

ro, hay una confluencia de intereses para ir contra Juan Negrín y contra los comunistas".

Desde el atril del coronel Segismundo Casado, jefe del llamado Ejército del Centro, quien se garantizó el apoyo los republicanos contrarios a Negrín, que apostaban por una salida digna en una guerra que los colocaba del lado de los perdedores, "lo que se quería era debilitar a Negrín". A este respecto, Sergio Millares detalla que "Casado pensaba que destituyendo a Negrín, acabando con los comunistas y dando al presidente republicano en prenda a Franco, se iban a salvar los militares profesionales y otras personas; esa es la gran traición y chapuza que Negrín está previendo, y desde luego, van al desastre, la catástrofe".

#### El signo de la historia

¿Qué habría pasado si la evacuación por mar hubiera sido posible, y los afines a la República hubieran abandonado territorio español, y si la traición desde las filas republicanas se hubiera abortado? Razona Sergio Millares que "lógicamente, los acontecimientos habrían sido distintos si no se hubiera producido la insurrección casadista y la flota no se hubiera ido, por lo menos no se habrían capturado a 15.000 personas, no habrían fusilado a miles de ciudadanos y tampoco se habría suicidado muchísima gente como ocurrió en el puerto de Alicante".

**La insurrección fascista entre el 4 y el 5 de marzo de 1939 en Cartagena abortó la gran operación de evacuación republicana**

Los documentos que permiten reconstruir los hechos previos al golpe de Casado el 5 de marzo de 1939 "tienen un interés excepcional para entender de otra manera la Guerra Civil y en qué condiciones se produjo el fin de la contienda", asevera Sergio Millares. Del fondo que custodia en la capital grancanaria la Fundación Juan Negrín "saldrán muchos más y de gran valor", según Millares.

Además, se presentaron en Alicante el pasado fin de semana otros documentos inéditos como las transcripciones de proclamas radiofónicas fascistas que se rebalan en la Base de Cartagena entre el 4 y el 5 de marzo de 1939, y que abortaron los republicanos; otros del Servicio de Información Militar republicano sobre una conspiración fascista el 15 de febrero de 1939 en Valencia, Orihuela, Murcia y Cartagena; y un informe de tres ministros de Negrín acerca del descontento en la base de Cartagena.

**Vargas Llosa pide legalizar en Perú los abortos tras una violación**

Efe  
LIMA

El escritor peruano Mario Vargas Llosa se sumó ayer a una campaña de iniciativa ciudadana que promueve la despenalización del aborto en casos de violación sexual en Perú, donde sólo se acepta el aborto terapéutico.

El Premio Nobel de Literatura de 2010 envió un mensaje en vídeo, que fue difundido para la campaña *Déjala decidir*, que ha reunido hasta el momento 80.000 firmas para pedir al Jurado Nacional de Elecciones (JNE) que se convoque a una consulta sobre la despenalización de este tipo de aborto.

"La violación es la vejación más extrema de la que puede ser víctima una mujer, por eso todos los países modernos y civilizados del mundo le reconocen el derecho de poder decidir libremente si quiere o no quiere tener el hijo producto de esa violación", señaló Vargas Llosa en su mensaje.

Los organizadores de la campaña señalan en Facebook que de cada diez mujeres en Lima menores de 15 años, dos han sido violadas.

**Escritores y escolares honran a Panero leyendo sus textos**

Diego F. HERNÁNDEZ  
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Unas 120 personas entre gestores culturales, representantes de instituciones públicas, escritores, editores y estudiantes del IES Jinámar y del Colegio Heildeberg, participaron ayer en una lectura de textos de Leopoldo María Panero (Madrid, 1948-Las Palmas de Gran Canaria, 2014).

Un homenaje al autor de *Así se fundó Carnaby Street y Poemas del manicomio de Mondragón*, entre otros, impulsado por el Cabildo de Gran Canaria, que convirtió ayer la terraza de la Biblioteca Insular en un espacio para recordar la obra de Panero, la fuerza de su poesía y la pérdida de un intelectual que residió en la capital grancanaria los últimos 17 años.

"Es conveniente este acto, que participen las nuevas generaciones, que sepan que la última parte de su vida la pasó aquí", decía ayer Larry Álvarez, coordinador insular de Cultura, Patrimonio Histórico y Museos, quien abrió la sesión de lectura con el poema *20.000 leñas de viaje submarino*.